

“Proyecto de Extensión la Preservación de las Comunidades Originarias. Camusu Aike: sus representaciones y producciones simbólicas”
Universidad Nacional de la Patagonia Austral - Secretaría de Extensión Universitaria
Directora: Mg. Virginia Barbieri. Integrantes: Lic. R. Santiago Puca Molina y DCV. Adrián Ariel Rosica.

Los Tehuelches de Camusu Aike son una comunidad particular, es por eso que se proponen indagar las temáticas haciendo mayor hincapié en y entendiendo a, los procesos de intervención sobre esta comunidad como procesos interculturales, que ponen en relación diferentes representaciones y producciones simbólicas. Debido a esto es que se plantea estudiar y averiguar cuáles son las representaciones y producciones simbólicas del pueblo Tehuelche, en aquellos aspectos contemplados en las intervenciones de calidad de vida (salud, educación, trabajo, etc.) que resultan diferenciales a los de los efectos y que afectan la implementación de planes y/o programas.

Para identificar las representaciones simbólico-culturales que intervienen en el mejoramiento de la calidad de vida, y las mediaciones para la elaboración de políticas para preservar la identidad y la cultura Tehuelche, se intenta reconocer y hacer conocer a las nuevas generaciones sobre las características de los procesos socio económico cultural acontecido (expresiones de la comunidad indígena de Camusu Aike, los derechos socio-culturales de la sociedad Tehuelche en relación a la preservación de la memoria cultural, etc).

Ante la falta de políticas, planes y programas de intervención de desarrollo socioeconómico de la Comunidad Tehuelche de Camusu Aike, se espera orientar a los miembros de la misma a que afiancen las relaciones que establecen con otras instituciones, capacitándolos también en la gestión institucional, recuperación de la memoria, en el diseño e implementación de proyectos y creando espacios de encuentro y diálogo, potenciará el desarrollo social de la Reserva.

Con todo ello, se piensa trabajar en el desarrollo de un pueblo que está asociado a un proceso de construcción de identidad. Una identidad, que surge del propio reconocimiento de las diversidades de cada comunidad, refuerce las capacidades del ser humano; y entendemos que las poblaciones aborígenes están contribuyendo en los modos de representar las raíces originarias de nuestro País.

Se planifica llevar a cabo un diagnóstico de la situación actual de la Comunidad, en donde se pueda vislumbrar y plasmar la realidad de los integrantes de la misma. Este diagnóstico servirá como punto de partida para poder desarrollar una futura intervención, no solamente desde la Universidad, sino que también desde distintos espacios estatales y no gubernamentales que puedan trabajar en forma conjunta con la Comunidad Tehuelche de Camusu Aike.